
REVISTA CLÍNICA

Por el profesor médico-veterinario Dr. Julio Lejeune

LLAGA COMPLICADA DEL PENE

Se trata del caballo de carrera *Jamais*, perteneciente al señor Gallino, de La Plata.

El pene, estando en erección, recibió una patada de una yegua y presentaba en su base una llaga transversal, muy irregular, de unos 10 centímetros de ancho. Habiendo sido interesados los vasos tan numerosos como importantes de esta región, una hemorragia abundante se produjo en la trama del pene, dándole un volúmen cuatro veces más considerable que el normal. Colgaba el órgano genital fuera de su vaina natural y no podía reentrar en el forro tanto por su peso considerable como por el volúmen anormal que tenía.

Las irrigaciones continuas que nos han dado tan buenos resultados en el hematoma del pene no encontraban su aplicación en este caso á causa de que ya se había organizado el coagulo formado.

Fuerza fué recurrir á los medios quirúrgicos. Hicimos la ablación de todo el tejido anormal, teniendo cuidado de no interesar la uretra y los vasos de la región. Los medios de asepsia y antisepsia de que disponemos bastaron para asegurar la curación completa del órgano enfermo.

FRACTURA DE LA PUNTA DEL ANCA EN UN CABALLO

El caballo objeto de esta relación, tuvo entrada en el hospital el día 14.

A unos 15 centímetros debajo del anca se veía un orificio tan reducido, que apenas permitía la introducción de la sonda de plomo ordinaria. Un líquido seroso, trasparente, en regular cantidad salía de la fistula. Segun los datos suministrados por el propietario, tres meses hacía que el animal había recibido un horquillazo.

Sondeando la fístula, se sentía la presencia de un cuerpo duro, con superficie irregular que nos hizo diagnosticar la fractura de la punta del anca. Con un bisturi puntiagudo, guiado por una sonda acanalada, abrimos largamente la fístula y encontramos una esquirla del volúmen de un huevo de paloma, que sacamos.

Después de lavar la llaga producida con bicloruro de mercurio, pusimos una sutura de puntos separados con hilo de catgut é inyectamos la tintura de iodo. Para impedir la entrada del aire y evitar las moscas, aplicamos sobre la sutura el colodion creolinado.

Estos medicamentos fueron renovados todos los días durante 15 días, y aseguraron la cura completa del enfermo.

OPERACIÓN DEL RETAJO

Esta operación, como se ha practicado hasta hoy en la República Argentina, es una operación bárbara, absolutamente primitiva y que en la mayoría de los casos no ha dado sino resultados negativos.

En la clínica de la Facultad practiqué dos veces la operación del retajo, según un procedimiento nuevo, ideado por el distinguido facultativo doctor don Juan Chilotegui.

Posición y sujeción del caballo—Lo mismo que para la castración.

Modo operatorio—Practicamos en la parte mediana de la región del períneo, á partir de la arcada izquial y de arriba hácia abajo, una incisión de 8 centímetros de dimensión.

Esta solución de continuidad interesa la piel, la doble aponeurosis del períneo, el ligamento suspensor de la verga: el músculo bulbo-cavernoso, una capa cretil bastante espesa (bulbo de la uretra). Así operado, ponemos á descubierto la uretra que disecamos y cortamos transversalmente en la parte inferior de la incisión practicada.

A lo largo de la incisión, disecamos igualmente un pedazo de piel de 3 centímetros de ancho y 5 de largo, con el cual envolvimos la uretra, á manera de una corbata. Operado de este modo, practicamos la operación de la autoplástia, con el objeto de enderezar la uretra, á fin de que el chorro de orina

ó esperma, no venga á ensuciar las nalgas y corvejones del animal.

El trabajo de cicatrización duró 3 semanas.

El caballo así operado puede introducir la verga en la vagina de la yegua, con toda facilidad, pero no puede fecundarla, puesto que la esperma cae en el suelo.

ABLACIÓN DEL FIBRO.CARTÍLAGO LATERAL DEL PIÉ

El día 22 de Febrero, el señor Monteriffo, de la Ensenada, nos presentó un caballo rengueando fuertemente del miembro posterior izquierdo. Presentaba el enfermo en la región del fibro-cartílago lateral del pié, lado externo, un tumor duro, sensible, del grosor de un huevo de gallina. En la parte posterior del tumor se veía una fístula que daba salida á un pus de olor feo. Hacía dos meses que rengueaba el animal. La naturaleza del pus indicaba que ya había caries del fibro-cartílago. Dada la dirección, la edad y la profundidad de la fístula, vimos en seguida que los recursos terapéuticos eran inútiles y que solo los medios quirúrgicos podían curar el mal. Hicimos la ablación completa del fibro-cartílago del pié. Tres semanas despues salió el caballo del hospital curado por completo.

Bovis Virgiliana atque equus

(Página auténtica de zootecnia y exterior por un colega contemporáneo de Jesucristo.)

¿Quién es este curioso colega? Es nada menos que Publio Virgilio Maron, el gran sábio que «supo todo,» el gran poeta cantor de Eneas.

Nació en un pueblo de *Mantua* (Italia) el 15 de Octubre, 70 años antes de nuestra era, y murió en Brindisi, Calabria, segun unos, en Tarento segun otros, á la edad de 52 años. En Nápoles estudió letras griegas y latinas, filosofía, matemáticas, medicina y tambien *veterinaria*. Orgullosos podríamos estar